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ME 1903 page 319 : Extraits des lettres à un ami 

22 février 1885 

… Ce qui manque, je trouve, de nos jours, c'est, d'une part, une profonde conviction 

de péché et de ce qu'est le coeur de l'homme, de sorte que la délivrance est peu appréciée 

et que la marche s'en ressent. Quand on a trouvé le Sauveur après avoir vu sa propre ruine 

et gémi sous le poids de ses péchés, oh! comme on l'apprécie et comme toute la vie semble 

ne pouvoir être que pour Lui. Une seconde chose, c'est le peu de souci de la Parole et de la 

vérité. Pourvu que l'on soit sauvé, il semble que c'est tout, et la gloire de Christ, et les droits 

de Christ comme Seigneur, et une marche de séparation, oh! comme l'on connaît peu tout 

cela. Combien nous avons besoin de tenir ferme ce qui nous a été confié… Bientôt nous 

serons là où il n'y a plus de distance qui nous sépare, plus d'entraves pour les corps et les 

coeurs, tous autour de Jésus. Ce sera beau et doux de voir tous les saints d'autrefois et 

actuels, les Abraham, les David, les Paul, les Jean, la femme pécheresse, avec Nicodème et 

le brigand, mais combien plus doux et ravissant de voir briller la face du Seigneur de tout 

son amour et de toute sa gloire, de connaître l'amour du Père pour Lui et d'en jouir. Nous 

y serons bientôt, c'est pourquoi consolons-nous par ces paroles, et que le Seigneur 

remplisse abondamment votre coeur de la jouissance de sa personne. 

 

26 octobre 1885 

… Ne nous lassons pas, cher frère, c'est pour le Maître que nous travaillons, nous 

n'avons qu'à laisser entre ses mains le résultat. Demandons-lui d'être fidèles et remplis en 

même temps de sagesse pour savoir parler à propos. Combien nous avons à être soigneux 
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pour recevoir les âmes, non pour la connaissance, bien que celle-ci importe sans doute, 

mais pour la réalité de la conversion. 

Je pense que de nos jours, et surtout parmi les enfants des frères, c'est une chose rare 

qu'une conscience et un coeur qui ont été vraiment et profondément exercés en présence 

de Dieu, à cause de leurs péchés et du péché, et alors la conversion est bien peu sérieuse… 

Et quand on a peu connu sa profonde misère, sa ruine complète, son impuissance absolue, 

on attache moins de prix au Sauveur, et le monde vous saisit bien aisément… Tous d'un 

coeur et d'une âme, nous dirons à l'Agneau: «Tu es digne, car tu as été immolé». — 

Patience, patience, cela viendra. Gardons la parole de sa patience. 

ME 1903 page 360 

3 décembre 1886 

… Nous ne pouvons pas juger ces choses comme des affaires humaines, c'est en priant 

et en vivant près du Seigneur que nous avons les sens exercés pour discerner le bien et le 

mal. Combien nous avons besoin, dans les assemblées, de cette vie d'intimité et de 

communion avec le Seigneur! Et comme il serait à désirer que l'on pût dire de nous, comme 

l'apôtre le disait des Corinthiens: «Dieu est au milieu de vous». Le Seigneur est 

certainement au milieu des deux ou trois rassemblés en son nom, car il est fidèle; et son 

Esprit est aussi là pour agir, mais c'est nous qui ne savons pas assez profiter de ces grâces. 

Demandons-lui, cher frère, de rafraîchir dans nos âmes ces précieuses vérités qui 

demeurent et qui nous ont autrefois tant réjouis. 

 «Seigneur, ranime en nous la vie,» 

et cela d'autant plus que le jour approche… Le temps est court. Ne nous lassons point en 

faisant le bien, dans le service de notre Maître. 

ME 1903 page 400 

17 mai 1888 

… C'est un déchirement pour le coeur de voir les liens terrestres se dissoudre peu à 

peu. Mais si l'homme extérieur dépérit, qu'il est précieux de voir l'homme intérieur en qui 

est la vie divine, la vie éternelle, se renouveler de jour en jour. — Cher frère, nous tendons 

au bout de la course; encore quelques pas et nous serons avec le Seigneur. Il nous 

soutiendra jusqu'au bout, nous pouvons en avoir la confiance. 

… Quel repos pour nos coeurs que l'amour du Seigneur Jésus! Quel refuge dans un 

monde de péché, de douleurs et de deuil! Quelle perspective que celle des nouveaux cieux 

et de la nouvelle terre! — Je suis toujours comme confondu, en pensant à ce que Dieu a 

fait pour nous et nous réserve à nous, pauvres créatures, des pécheurs, des indignes. — 

Quelle valeur il doit y avoir dans l'oeuvre et la personne de Christ, pour que nous ayons à 

cause de Lui un si riche avenir! Qu'à son nom soit gloire! 
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ME 1903 page 440 

16 juin 1888 

… C'est bien vrai que la faiblesse est grande partout et que nous avons grandement 

sujet d'en être affligés et humiliés, mais les ressources du Seigneur sont infinies; à travers 

tout il travaille et agit pour sauver les âmes. Et quant à ceux qui Lui appartiennent, nous 

avons comme Lui à être envers eux pleins de grâce et de support. Pensons, cher frère, à 

toutes les difficultés qui encombrent le chemin pour tant de frères et soeurs, et aidons les 

âmes en les dirigeant vers l'amour de Christ. L'apôtre dit: «Fortifie-toi dans la grâce qui est 

dans le Seigneur Jésus Christ». Le chemin de la sainteté et du dévouement, c'est non la loi, 

mais Christ connu dans son amour parfait. Parlons de Lui aux âmes abattues, faibles et 

chancelantes. Il est la force, la vie, tout pour l'âme. Que le Seigneur vous soutienne, vous 

console et vous encourage toujours. 

ME 1903 page 477  

29 août 1888 

… Ce n'est pas qu'il y ait une réelle solitude pour les rachetés de Christ, pour les enfants 

de Dieu. Leur Père et leur Seigneur sont avec eux par l'Esprit, suivant la parole de Jésus: 

«Nous viendrons et nous ferons notre demeure chez lui». Toutefois à bien des égards, nous 

sommes appelés à cheminer seuls dans cet aride désert, où les sources divines nous 

rafraîchissent cependant… Le Seigneur sait qui a besoin d'encouragement et où il y a des 

besoins. Et en effet, ce cher Sauveur nous aime et il aime l'Assemblée; il la nourrit et la 

chérit. Sans doute que, sous le rapport extérieur, nous voyons une ruine toujours plus 

accentuée, avec de grandes prétentions d'activité religieuse, et que dans les assemblées il 

y a bien de la faiblesse; mais le Seigneur reste toujours le même, Au milieu de tout ce qui 

est bien propre à nous attrister, nous savons que le ferme fondement de Dieu demeure, 

ayant ce sceau: «Le Seigneur connaît ceux qui sont siens». Il a et aura des siens jusqu'à la 

fin; des coeurs dévoués pour Lui; puissions-nous être de ce nombre et poursuivre la course 

avec courage. Et la seconde face du sceau nous trace la ligne de conduite individuelle: «Qu'il 

se retire de l'iniquité, quiconque prononce le nom du Seigneur». Eh bien, cela nous pouvons 

toujours le faire, n'est-ce pas? Mais en même temps, prenons garde que, vis-à-vis des 

autres, nos coeurs soient toujours remplis de grâce. C'est ce que l'apôtre dit aussi à 

Timothée: «Fortifie-toi dans la grâce», et il exhorte le serviteur de Dieu à reprendre avec 

douceur. Qu'elle est merveilleuse cette grâce de Dieu, et combien nous avons besoin 

d'apprendre à la connaître toujours mieux et à l'apprécier! Ayez donc bon courage. Vous 

avez été dépouillé d'une manière bien sensible. Plus il nous dépouille et nous vide, plus il 

veut nous remplir, afin que nous versions les richesses du trésor qu'il a mis dans nos 

pauvres vases de terre. Oh! qu'il nous donne de le connaître toujours mieux et de vivre plus 

près de Lui, réalisant sa présence, son amour et toutes les choses invisibles, célestes, 

divines et éternelles!… Si faibles que nous soyons, le Seigneur ne cesse pas d'agir, et je crois 
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que si nous étions plus fidèles, si nous nous rappelions davantage ces paroles: «Toutes 

choses sont possibles à celui qui croit»; et «Tout ce que vous demandez en priant, croyez 

que vous le recevrez, et il vous sera fait», nous verrions une bénédiction abondante. Et 

pourquoi ne le ferions-nous pas? Que le Seigneur veuille nous ranimer dans notre foi et 

notre vie. Et au lieu de rester à nous désoler tout découragés, qu'il nous donne de nous 

lever avec Lui, dans sa force, et d'être des témoins sérieux et décidés. 

 

12 janvier 1889 

… Nous avons constamment besoin d'être instruits. Le Seigneur veut que nous 

avancions dans la connaissance de sa pleine suffisance; que nous apprenions à nous 

appuyer toujours plus uniquement sur Lui, en dehors de tout appui humain, même le plus 

légitime. Il permet que nous manquions par hâte quelquefois, d'autres fois autrement, afin 

que nous apprenions notre impuissance en tout; mais il ne nous laisse pas. Son amour est 

toujours là, fidèle et tendre. Oh! que nous puissions le connaître toujours mieux. 

 


